

Chanoine Brugière

Connezac



Société Historique et Archéologique du Périgord
Fonds Pommarède

Cote: Hautefaye

Connexac. 246 hab.; 588 hect.; 169^m 201^m altitude;
à 13k. de Nontron; à 1500 m. de Beauvieux; 149

Revenus de la commune en 1884: 12,84 X 37.
Sol: Oolite moyenne. Crétacé inférieur. Mollasse ferrugineuse. — Cette commune est située sur un coteau qui a son penchant du nord au midi; à l'est et à l'ouest sont deux vallons qui ne sont remarquables qu'aux limites du nord de la commune. La moitié de la commune (partie nord) est occupée par des landes et des bois sur un sol de sable; l'autre moitié (partie du midi) offre un aspect plus satisfaisant. La terre grasse et argileuse promet à l'agriculteur quelques dédommagements aux soins qu'il lui donne; l'exploitation des mines de fer offre à l'habitant une industrie assez rémunérative... Les mineurs et les habitants des mines se ressentent de son état; il a peu progressé dans la voie des améliorations sociales. Une fontaine située à l'extrémité de l'allée du château de Connexac, d'où près quelques personnes donne de l'eau qui contient quelques parties ferrugineuses, mais qui cependant n'a point subi d'analyse chimique; quelques villages se plaignent de l'insalubrité de l'air; on doit l'attribuer aux eaux pluviales qui ne trouvent pas de coulement suffisant restent stagnantes et grouillantes.

Délimitation. Au point de vue civil Connexac est une commune qui fait partie du canton de Nontron. Au point de vue ecclésiastique cette ancienne paroisse qui n'a point été rétablie après la Révolution fut d'abord annexée à la cure de Marcuil (décret du 5 nivose an XIII, puis annexée à la succursale de Beauvieux (Tableau de délimitation du 21 avril 1825). Depuis cette époque sa situation n'a pas été changée.

Patron et titulaire. Cette église est désignée dans le pouillé du XIII^e par S. Martin de Connexac et on lui donne généralement pour patrons S. Pierre et S. Paul (29 juin). M^r de Gourgues met S. Laurent (dist. top.).
Eglise. Style de transition; voûte du chœur à arête de panier; une chapelle à gauche; la porte offre un commencement de gothique. Dans cette église, qui est suffisamment pourvue on dit la messe tous les quinze jours.

Le presbytère fut vendu à la Révolution (Arch. de la Dord. le Connexac Canton de Carochesbeaucourt. Vente à Pierre Comrie Lafustière (Guill. Pierre Eyméric Laferrère), le presbytère (Batiments Jardin etc) 444^{fr} Perig. 21 messidor an IV et Arch. de la Dord. R 78.324 et R 550. n° 277.)
Connexac était anciennement un repaire noble

incroyant de la châtellenie de Nontron, depuis
ayant haute justice sur la paroisse et Haute-faye. 1760.
(Archiv. de Pau B 2062. (1464) Hommage d'Agnes
de Mouliron dame de Connaxac.

(Ibidem. B 1794 (154) Hommage de Joachim
Conan, seigneur de Connaxac.

(Archiv. de la Dord. 2363. Papiers relatifs à la fa-
mille Conan Montbrun de Connaxac. On a retiré
de ce dossier 47 pièces relatives à cette famille
pour être portées aux archives anciennes série
B (17^e siècle) Le dossier contient: 1. Thibaud Sa-
garde; 2. Savort V. Thibaud Duconget; 3. Louvè Pierre;
4. Faye, Savaud et Dupuyroux; 5. Thomas Mahon;
6. Ailpuy et Gauthier; 7. Conan d'Aucori; 8. Réjasse
Jean; 9. Sabrouse Brognac; 10. Watier; 11. Feuillade
Catherine, Thibaud Sagarde; 12. Sabrouse Boffran,
Fauty Antoinette; 13. Retier Sagrange et Feltz Fran-
cois; 14. Pindrai d'Ambelle; 15. Chaulet; 16. Sa-
ramière Mazirat; 17. Mazouaud Jean.

Curés de Connaxac

Bertrand de Courbebayre. 1891.

Bourien. 1694. 1706.

Granos. 1706.

Dupuyras. 1718.

Caldeyre (Claude de) 1731. 58.

Gorse. 1758

Duclaud. 1765

Patoureau. 1782

Bardy. AT. 1303. 1335.

— On a trouvé dans cette commune des cercueils
en pierre.

Superstition. Pour enlever les fièvres on attache
un rale en sautoir autour du cou — fin.

Patrons (voir p. 148) S^t Pierre et S. Paul.
On trouve cependant dans les registres
de la paroisse d'Hautefoye: Sépul-
ture de François de Conan écuyer,
Sieur de Connezac dans l'église Saint
Martin de Connezac. 1661. -
(Voyez aussi p. 150, au v^o) -
A. D. Instructions. f. 136. 1692. Connezac
Bernard Coubebaïn ^{curé primitif} la
moitié de la paroisse en bois. »

Curés de Connezac :
1378. Venerabilis homo Beornitus,
pastor et capellanus parochie
Connezati, testis in damno testament. -
1911. Chibaud Bourcin. -

CONNEXAC - LA DOSSÉ

et de Mâreuil y venant aussi mandés pour donner plus d'éclat à cette touchante cérémonie à l'égard d'un pasteur si digne et si universellement regretté de toute la paroisse.

Connexac (voir au canton de Nontron) 250 hab.; 588 hect.; 169^m.90^m altitude; à 13^k de Nontron; 2^e 500^m environ de Beausac.

Revenus de la commune: (1884) 12,84 X 37. 406
Sol: Calcaire moyenne. Crétacé inférieur. Mollasse ferrugineuse.

Connexac est, comme nous l'avons dit, une commune du canton de Nontron, pour le civil, et une annexe de Beausac pour le spirituel.

Origines: «Ecel. St. Martin de Connexac» (Pauille du XIII^e s.); «Ecel. de St. Martin de Connexac, coll. l'abbé de St. Cybard d'Angoulême» (P. 1516-1538); «Ecel. de Connaxat, (coll.) abbi de S. Cybard d'Angoulême» (P. 1556); «Ecel. S. Martin de Connaxac» (Ibidem); «Connexac» (P. 1648);

«la cure de Connaxat» (P. 1711-1713); «S. Pierre de Connaxat, (coll.) Evêque» (Pauille de 1580). Titulaire: St. Martin. On y fête St. Pierre et St. Sauront.

— On vient dire la messe tous les jours. L'église est dans le style de transition, c. à d. passage du roman au gothique. Sa voûte est à arête de panier. Il y a une chapelle à gauche dédiée à la Sainte Vierge.

Cure de Connexac: Bertrand de Courbebaix, 1693; Bourin, 1695; Granot, 1705; Dupeyras, 1718; Claude de Saddyre, 1731; Corse, 1759; Duclaud, 1765; Patoureaux, 1782; Janet, 1780? ; -

SHAP - Fonds

(Voir le Bulletin archéol. tome XVII p. 203 et suiv.)

D'après la pancarte de 1556 le curé de Conzac dépendait de l'archiprêtre du Vieux Marais et était à la nomination de l'abbé de St-Cybar d'Angoulême.

Du 9 décembre 1378 testament signé Pagus R., passé au castella Conzati, par lequel nobilis homo Andreus de Conantis, domicilié au chapelain qui fera ses funérailles summam quatuor. numerorum signatarum ad figuram Regis Francie ad edificandam ecclesiam Dieti Conzati.

Du dernier avril 1475 testament par lequel Agnès de Maulmont, veuve de Chibault Conan, fait un legs ecclesie sancti Martini de Conzaco.

Le 21 messidor an IV, l'Administration Centrale de la Dordogne aliéna le presbytère pour la somme de 144^{fr}.

La seigneurie de Conzac appartenait avant 1284 à la famille de Roux; elle passa à cette époque dans celle de Maulmont, par mariage, ainsi qu'il résulte d'un acte de partage (20 juillet) entre Agnan de Lage, Agnonis de Agia, miles, de l'héritière d'Alnaud Roux, et Valérie fille unique et héritière de Didot Renaud, femme de Jourdan de Maulmont, ... dans lequel partage figure ... jurisdictionem justitiam curiam et cassam in tam jurisdictione alta et bassa in burgo et parochia de Alta Fagia.

13 novembre 1402 acte passé à Nontron par lequel le nobilis Johannes de Malomonte Dominus de Conzaco assura à Pierre Porin un tiers et un bois châtaigner dans la paroisse de Beaussac. — Autres bailliettes des 27 oct et 11 fév 1411 passés à Nontron, consentis par noble Jean de Maulmont, domicilié, Dominus parte de Conzaco. — Cette seigneurie passa ensuite à la famille de Conan par le mariage d'Agnès de Maulmont, fille de Didot Jean, avec Chibaud Conan dont la famille originaire était venue en Périgord et Limousin avec Jean 3 duc de Bretagne. Ce mariage fut célébré avant le 20 octobre 1438, date d'une transaction de famille. Il eut aussi à l'appui diverses bailliettes des 22 février 1450, 5 avril 1458 et 5 décembre 1471. — Agnès de Maulmont

devenue veuve rendit hommage, pour la terre de Conzac le 24 avril 1464 au Comte de Limoges, au Château de Nontron avec toute justice haute, moyenne et basse — 21 octobre 1541 Paschim Conan, Escuyer, sgr de Conzac, rendit hommage à Rollet, Bastard d'Albret. — 16 novembre 1543 hommage rendu à Périgueux par le même et pour la même seigneurie. — 18 février 1582, en la ville de Chiers acte hommage par procureur — Divers hommages p. 207 tome XVII p. 207 Bulletin. A partir de 1458 jusqu'à nos jours, les seigneurs de Conzac ont été fournis par la famille de Conan dont les derniers représentants sont actuellement M. de Monin et M^{me} de Rolland et Moreau de St-Martin.

1701

Connezac, Extrait des registres (paroisiaux) des baptêmes, mariages et
mortuaires de l'église paroissiale des apôtres St Pierre et St Paul
 De Connezac 1691-1792 (Voir cet extrait dans mes fiches sur Connezac)
 Baptême de Charlotte, damoiselle, fille n. et b. de Claude de Conan,
 seigneur de Connezac, la Bouchardière, Hautefaye et autres places,
 et de Marie de Pindray dame du présent lieu; parrain Antoine
 de Conan seigneur de Connezac, Hautefaye, la Bouchardière Lonchast
 et autres places, et marraine Charlotte de Saint Saurant dame de
 Pelligrin 1693. — Etienne Louis de Conan fils des mêmes et 1695 — Antoine Henri
 Marie Anne de Conan fils des mêmes et 1695 — Antoine Henri
 de Conan fils des mêmes, et 1700 — Alexis de Conan fils n. et b. de
 Etienne de Conan, chevalier seigneur de Connezac, Conzac, la Bou-
 chardière, Hautefaye etc. et b. de Marie de Pindray; parrain
 Alexis de Fayard seigneur de Sagulhae, la Combe et Ladouesse; mar-
 raine Mariamne de Conan dame de St Paul 1708. — mesme
 François de Conan fils des précédents 1720 — François de Conan
 fils des mêmes 1725 — Jacques de Conan fils des mêmes 1736 —
 Jean Antoine fils n. et b. de mesme Guy de Fayard, seigneur de
 Combe, et de Madeleine Angélique de Fayolle 1736. — François
 Claude Sylvestre fils de mesme François de Conan de Connezac,
 Hautefaye, ancien seigneur de Boucher, capitaine au régiment de
 Béarn, chevalier de St Louis et de Marie Françoise Elisabeth de
 Meschin Dame de Connezac conjointement habitant à Chant. Connezac 1761.
 Madeleine fille lig. de Louis de Conan et de Marie Hélène de la Romagnie,
 parrain Pierre François de la Romagnie, chevalier seigneur comte de
 Roncey, Baron de Fontaine, seigneur de Fitollet, Cruy etc. et
 marraine Madeleine de Connezac 1771. — Mariages de mesme Jean
 de Campuac, écuyer seigneur de Romain avec Marie de Pindray
 Dame de Connezac 1701. — Haut et puissant seigneur mesme Jean
 Gaston de Saubnac, chevalier seigneur de Mondrot de la paroisse de
 St Felix avec de Marie de Conan de la présente paroisse 1775 —
 Haut et puissant seigneur mesme Jean Renuald de Moneys, marquis
 d'Ordre, mineur, capitaine de Dragons au régiment de Lorraine, de
 la paroisse de Basant, diocèse de Poitiers, avec de Madeleine
 de Conan, mineure habitant la présente paroisse 1789. — Sépultures de:
 Antoinette de Grand âgée de 38 ans dans l'église 1694 — Charlotte de
 Saint Laurent Dame de Pelligrin décédée au lieu de la Combe paroisse
 de Beaussac et inhumée dans l'église de Connezac 1695 — Sépulture
 de mesme Claude de Conan 1697 — de Jean Desjournier sieur de
 Mailhard âgé d'environ 36 ans dans l'église 1730 — de mesme
 Alexis de Conan, chevalier, seigneur de Connezac etc dans l'église 1783. —
 En 1693 Description du jardin du presbytère avec ses eyens (voir ma fiche); limites
 des collecteurs des tailles, ont été inscrites sur les registres de l'église sous le nom de
 s. sacrement
 principaux propriétaires de la paroisse avec l'indication de leur résidence en
 l'année 1712. — Statuts de la confrérie du saint sacrement établie par Mgr
 de Francheville dans l'église de Connezac et la liste des confrères et un
 compte pour l'année 1721. — Aux années 1728, 1728 et 1729 se trouve un long mémoire
 du Chanoine Grand relatif au mobilier de l'église, aux dîmes etc (La suite page 150)

tacon
la Com
Russas

Commerac). Extrait de Dictionnaire de la Biographie de Commerac
art. 1^{er} Comstant l'ancien hôtel et château noble de Commerac, composant
un corps de logis, plusieurs pavillons, cuisines, cours, jardins, foyes,
quarrens, etc. - Art. 2. La haute, moyenne et basse justice, domaine,
fiefs, cens et rentes, etc.
notice de la Biographie de Commerac, ne à Nontron, le 28 avril
1754 par M. Jules Delanoue, publié en 1855. (Après avoir enseigné
les mathématiques à Pisy, au collège des Jésuites, curé à 20 ans à Paris un
cours public qui obtint un grand succès, il partit ensuite pour
l'Espagne où le roi Charles III eut pour lui à Madrid une chaire
publique et gratuite des sciences minéralogiques, physiques et chimiques
et lui alloua un traitement annuel de 12,000 livres. A 25 ans
il connaissait huit langues mortes ou vivantes... Il recruta les premiers
à mettre en fusion le platine. En 1790 Chabaneau publia en langue
espagnole un grand ouvrage sur les sciences naturelles. Ce travail
ayant gravement altéré sa santé, les médecins le déterminèrent à
venir respirer l'air natal. Ce voyage eut pour effet dans sa patrie l'érection
d'une pension de 15,000 livres pour rentes dans sa patrie. Il
à la campagne près de Nontron à Clara (commune de Russas). Il
fut fait docteur en bon citoyen et acceptant la chaire de physique et
de chimie expérimentale à l'école centrale de Périgueux. Son cours
dura deux ans après quoi il se retira dans sa campagne de Clara et
y mourut en janvier 1842. (voir le Bulletin archéol. t. XVI p. 208 obs.)

Délimitation de la paroisse de Commerac par M. Bourcier curé 1694. La paroisse de
Commerac du chemin de la fontaine de Donzat et qui se termine à un autre chemin rouge
qui monte au bois dudit village et continue deuit les bois de Pinsonnières, enfin prend un
détour et va se rendre au Lac Noir par les bois du Rouger, de Guilhen, et de Contancias,
ce chemin est presque toujours continué par un ruisseau et au Lac Noir au chemin de Farnethiac
est terminée la paroisse de Commerac par un cimetière au milieu des champs labourables.)
(Extrait des registres paroissiaux)

SHAP